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Chères Bauloises, chers Baulois,

Mi-avril, l’IFOP a publié une étude pour le compte de 
la Fondation Jean Jaurès, portant sur les mouvements 
de population entre 2017 et 2021, c’est-à-dire sur 
l’avant et l’après-COVID. 

Réalisée à partir des chiffres de variation de 
population de l’INSEE à l’échelle du canton, niveau 
suffisamment précis sans l’être trop sous peine de 
fausser l’analyse, elle est particulièrement intéressante 
pour notre ville.

Souvenez-vous : au sortir de la pandémie, le ressenti 
était que des familles entières, fatiguées par le 
tumulte urbain, fuyaient les grandes métropoles pour 
s’installer durablement dans les zones rurales.

Pourtant, la conclusion de cette étude démontre le 
contraire : quatre ans après, on constate que la crise 
sanitaire a amplifié les mouvements de population 
déjà observés avant, à savoir la course à la mer et 
l’étalement urbain au détriment des territoires ruraux. 
Tandis que les villes balnéaires ont été prise d’assaut, 
en parallèle, l’étalement péri-urbain en périphérie des 
métropoles s’est poursuivi. Avec le développement du 
télétravail, les actifs préfèrent s’éloigner pour 
bénéficier d’un pavillon avec jardin.

La dynamique s’est accentuée sur l’arc atlantique : les 
cadres supérieurs aux moyens financiers importants 
investissent cette façade en prenant soin de rester à 
proximité d’une métropole et d’une gare TGV, pour 
garder le lien avec la capitale. 

Le constat est que cela redessine le modèle 
économique de notre pays : avant, il y avait les grandes 
métropoles et le reste ; aujourd’hui, les territoires avec 
des activités touristiques et récréatives prennent un 
poids substantiel. 

Les auteurs de cette étude soulignent : 
« Curieusement, le monde d’après, tant discuté, 
ressemble au monde d’avant ». Ils constatent même : 
« Ces cadres réalisent le fantasme de vivre sur un lieu 
de vacances. »

Avec la reprise de notre signature, c’est là que cette 
étude trouve tout son intérêt : elle vient confirmer le 
bien-fondé de la stratégie que notre équipe 
municipale a mise en place dès son arrivée à l’Hôtel 
de ville il y a quatre ans, qui visait à faire passer 
La Baule-Escoublac du statut de station à celui de ville 

Aujourd’hui, les territoires avec des 
activités touristiques et récréatives 
prennent un poids substentiel. ”

balnéaire, avec de l’activité toute l’année. Stratégie 
déjà validée par notre surclassement dans la strate 
des communes de 80 – 150 000 habitants au début de 
l’été dernier.

Nous avions parfaitement compris cette volonté des 
cadres de « travailler moins pour vivre mieux ». Nous 
avions bien senti ce mouvement de fond, et nous 
avons su, au-delà de l’accompagner, l’amplifier pour 
en tirer le plus grand profit dans l’intérêt de tous les 
résidents baulois.

En effet, d’un point de vue économique, social et 
culturel, ces flux contribuent à dynamiser toute 
l’activité, quasiment 12 mois sur 12.

Ce constat ne doit pas nous faire perdre raison. 

Ainsi, nous savons que la croissance de notre ville, 
surtout démographique, peut atteindre un seuil que 
nous ne pourrons pas dépasser. 

D’abord, parce que nous sommes contraints au niveau 
de l’espace. Ensuite, et surtout, parce que nous 
voulons avant tout conserver notre qualité de vie et 
notre quiétude. Il ne faut donc pas trop grandir.

Nous avons aussi conscience que l’arrivée de ces 
nouveaux habitants, plutôt aisés, ne doit pas se faire 
au détriment des autochtones. Ils sont ici chez eux et, 
légitimement, entendent le rester s’ils le veulent. 

C’est particulièrement vrai au niveau de la pression 
foncière et de la possibilité de se loger. C’est l’une des 
raisons pour lesquelles nous avons dans ce domaine 
déjà pris un certain nombre de mesures, comme la 
mise en place de la régulation du marché locatif 
meublé de courte durée ou du bail réel solidaire.

Quoi qu’il en soit, « Vivre et travailler au pays des 
vacances » est dorénavant une réalité attestée qu’il 
nous incombe d’entretenir.

 
Maire de La Baule-Escoublac 
Vice-Président du Conseil régional des Pays  
de la Loire
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Dans le cadre de la continuité 
des travaux d’aménagement 
de la promenade de mer, 
une nouvelle phase a été 
entamée mi-avril pour une fin 
prévue en décembre 2025.

Il s’agit de la première phase du 
gros œuvre de la première 
tranche, sur un secteur compris 
entre les avenues de Lyon 
(immeubles en vague) et de la 
Grande-Dune.

Ce premier gros chantier a pour 
objectifs de : 
	}Rééquilibrer le partage des 
espaces sur le front de mer et 
favoriser les mobilités douces et 
actives ; 
	} Créer de nouveaux espaces de 
convivialité et promouvoir une 
diversité de services et 
d’activités ;
	} Valoriser le végétal en révélant 
la présence de la « ville jardin » 
au bord de l’océan.

Durant ces travaux, la circulation 
et le stationnement sur le front de 
mer sont totalement interdits 
dans le secteur concerné. Une 
déviation a été mise en place et 
adaptée avec des modifications 
de priorités visant à fluidifier la 
circulation de véhicules sur les 
avenues des Topazes et des 
Saphirs. Quant aux déplacements 
des piétons, ils seront aménagés 
en fonction de l’avancement du 
chantier.

À SAVOIR
} Des passages en traverse 
ont été prévus pour l’accès à 
la plage, à ses commerces et à 
toutes ses activités.

} Cette première phase de 
travaux sera interrompue lors 
des différents « ponts » 
d’avant saison et à partir du 
30 juin jusqu’à début 
septembre. 

PRATIQUE
La Ville a édité un document 
contenant toutes les informa-
tions pratiques nécessaires 
pour les usagers concernant 
cette première phase de la 
première tranche : description, 
plan de déviation, impact…

Disponible en version papier 
aux accueils de l’Hôtel de ville 
et des annexes de mairie.

À télécharger sur
labaule.fr 

/promenade-
de-mer

Tranche 1 Phase 1

PARTICIPEZ AU BON 
DÉROULEMENT DES 
TRAVAUX 
Lorsque des usagers 
empruntent les zones de 
travaux et les déviations, ils 
sont invités à avertir la 
direction de la communication 
de la Ville pour signaler des 
défauts ou des points 
d’amélioration à apporter en 
termes de jalonnement ou de 
communication.
mesdemarches.labaule.fr
menu « Signalement ».

Aménagement 
de l’espace 
public.

Confortement 
des ouvrages de 
soutènement et 
de défense 
contre la mer.

Concernant la collecte des 
ordures ménagères, celle-ci reste 
inchangée, elle s’effectuera par 
les voies situées en arrière 
(avenues des Topazes et des 
Saphirs).

Une réalisation, 
deux chantiers
Sur l’ensemble de la première 
tranche (entre les avenues de 
Lyon et Saint-Saëns), les travaux 
sont organisés en deux chantiers 
concomitants et simultanés en 
raison de l’encorbellement sur ce 
secteur :
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Pour la troisième année 
consécutive, la Ville a organisé 
fin mars une cérémonie de la 
Citoyenneté. 
Les jeunes ayant eu 18 ans au 
cours des douze mois précédents 
et donc fraîchement inscrits sur 
les listes électorales se sont vus 
remettre par le Maire en 
personne, Franck Louvrier, leur 
première carte d’électeur et un 
petit guide, le « Livret du citoyen 
».
Celui-ci n’est pas un carnet « de 
politique » mais plutôt d’appren-
tissage car de façon succincte, il :
	}Détaille les droits et les devoirs 
du citoyen ; 
	}Rappelle les fondements de 
notre République ;
	} Explique aussi l’origine des 
symboles forts de celle-ci : 
drapeau, hymne national…

Cette année, la commune a 
recensé 574 nouveaux inscrits sur 
ses listes électorales entre mars 
2023 et mars 2024, dont 156 (soit 
27 %) sont de jeunes adultes. 
Presque un tiers de ceux-ci 
étaient présents à cette cérémo-
nie de la Citoyenneté, signe de 
leur précoce implication dans la « 
chose publique ». 
Ils auront, dès le 9 juin prochain, 
la première possibilité d’exercer 
leur devoir citoyen à l’occasion 
des élections européennes. ■
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MUNICIPALE CIVISME
COMMENT VOTER 
SI ON EST ABSENT ?
En cas d’absence le jour du 
scrutin de la ville dans laquelle 
on est inscrit sur les listes élec-
torales, il est toutefois possible 
de voter par procuration.

Il suffit de faire une demande 
en ligne sur le site 
maprocuration.gouv.fr  , puis 

de la faire valider en se dépla-
çant physiquement dans les 
deux mois qui suivent dans un 
commissariat de Police, une 
gendarmerie ou un consulat. 
Sur place, il faudra alors pré-
senter sa référence d’enregis-
trement et une pièce d’identité.

TENIR UN BUREAU 
DE VOTE
Toute personne disposant de 
ses droits civiques peut 
s’inscrire pour être bénévole 
pour la tenue d’un bureau de 
vote lors du déroulement d’un 
scrutin, en tant qu’assesseur 
et/ou scrutateur (vérification 
des pièces d’identité, 
dépouillement…). 

Les personnes volontaires 
peuvent s’inscrire à 
accueil@mairie-labaule.fr.

Du 6 au 9 juin prochain, des 
millions d’Européens vont élire 
leurs 720 représentants au sein 
du Parlement européen, dont 
81 députés français.
Pour les Français, le jour du 
scrutin est fixé le dimanche 9 juin.
Les élections européennes ont 
lieu tous les cinq ans. Économie, 
droits des consommateurs, poli-
tiques sociales, environnement, 
sécurité, immigration… et bien 
d’autres domaines encore, sont 
autant de sujets dont s’est empa-

rée l’Union européenne avec un 
impact sur notre quotidien.
Toute personne résidant en 
France, citoyen français ou 
européen âgé d’au moins 18 ans 
la veille du scrutin, et qui s’est 
inscrite sur les listes électorales 
de la commune avant le 3 mai 
2024, a le droit de voter pour 
cette élection.
Le jour du vote, il est obligatoire 
de présenter un titre d’identité : la 
carte électorale seule ne suffit 
pas. ■

CÉRÉMONIE DE LA CITOYENNETÉ
DE JEUNES ÉLECTEURS CONCERNÉS

ÉLECTIONS EUROPÉENNES
DIMANCHE 9 JUIN, NOUS VOTONS !

Suite à la démission de 
Nathalie Hazard du Conseil 
municipal en raison d’un 
déménagement professionnel, 
la Ville compte un nouvel élu 
municipal en la personne de 
Philippe Rousseau.
D’origine nantaise, cet ancien 
officier de police aura fait une 
grande partie de sa carrière au 
sein de la PAF (Police de l’air et 
des frontières) dont huit ans en 
poste à Londres. Il connaît 

parfaitement notre ville pour y 
avoir passé ses vacances 
depuis sa plus tendre enfance, 
puis pour y avoir posé ses 

valises à l’heure de la retraite.
« Mes parents m’ont fait aimer 
La Baule-Escoublac, ville pour 
laquelle j’ai envie de me dévouer 
», a-t-il précisé lors de son Conseil 
municipal d’entrée, avant de 
saluer d’autres personnalités liées 
à la commune avec lesquelles il a 
eu l’occasion de travailler et qui 
l’ont incité à s’intéresser à la 
chose publique, en particulier 
Olivier Guichard et Pierre Sastre.

Philippe Rousseau 
sera particulière-
ment en charge du 
développement 
des jumelages. 
À noter : Nathalie 
Hazard est 
remplacée à la 
vice-présidence du 
CCAS (Centre 
communal d’action sociale) par 
Virginie Fontaine. Également 
élue communautaire, c’est Karine 
Challier qui lui succède. ■

CONSEIL MUNICIPAL
UN NOUVEL ENTRANT
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DOSSIER

LA SÉCURITÉ,  
LA PREMIÈRE DES LIBERTÉS

Dès son arrivée à l’Hôtel de 
Ville il y a quatre ans avec 
son équipe, le Maire, Franck 
Louvrier, a érigé en priorité 
absolue à La Baule-Escoublac 
la sécurité des biens et 
des personnes, résidents 
permanents comme de 
passage.

Il ne faut pas en douter : si l’on ne 
fait rien, la délinquance, qui 
touche déjà nos voisines Nantes 
et Saint-Nazaire, ne va pas 
s’arrêter aux portes de notre ville.

C’est pourquoi la municipalité 
s’est donné les moyens de 
juguler la montée de l’insécurité.

En plus du renforcement de la 
vidéoprotection, notre Police 
municipale continue de s’étoffer : 
doublement des effectifs, 
augmentation des amplitudes 

horaires de présence sur la voie 
publique, amélioration de la 
formation des agents, dotations 
en véhicules neufs, en matériels 
récents et efficaces, en système 
de télécommunication 
performant, en armement létal, 
structuration avec dorénavant un 
directeur pour l’encadrer, et 
bientôt un nouvel Hôtel de Police 
municipale.

Cette action est continue et sur 
tous les terrains : plan Vigiplage, 
brigade équestre, arrêtés 
municipaux, campagnes 
d’information pour le respect du 
civisme, lutte contre les bruits 
intempestifs, plan Vigiforêt…

En étroite collaboration avec la 
Police nationale, ce travail porte 
ses fruits, car le bilan est plutôt 
satisfaisant : incivilités et petite 

délinquance restent dans 
l’ensemble contenues. Ainsi, 
depuis deux ans a été observée 
une augmentation remarquée 
des avertissements oraux et des 
verbalisations dressées par la 
Police municipale : ce n’est pas le 
nombre d’incivilités qui a 
augmenté, c’est sa présence sur 
le terrain qui s’est accrue, fidèle à 
une ligne de conduite, 
pédagogie, prévention, puis 
sanction.

La municipalité restera ferme sur 
ce sujet et continuera de faire 
comprendre qu’à La Baule-
Escoublac, il y a des 
comportements qui ne sont pas 
acceptés. ■

À SAVOIR
La gestion des objets trouvés 
est aussi l’une des missions de 
la Police municipale. En 
permanence, clés, papiers, 
téléphones… ainsi que nombre 
d’objets insolites égarés lui 
sont apportés. Fort 
heureusement, plus d’un tiers 
de ceux-ci sont récupérés par 
leurs propriétaires. 

Déclarer un objet perdu  
ou trouvé :
mesdemarches.labaule.fr

Sous l’autorité directe du Maire :

Organisation : 
	}  22 agents policiers
	}  4 ASVP (Agents de surveillance 
de la voie publique)
	}  2 agents administratifs
	}  3 opérateurs vidéo (CSU)
	}  5 ATPM (Auxiliaires temporaires 
de la Police municipale) l’été

Missions :
	}  Proximité, contact avec la 
population
	}  Surveillance de la voie publique
	}  Sécurisation des manifestations

	}  Surveillance des écoles
	}  Patrouilles dans les quartiers
	}  Opération « tranquillité-
vacances »
	}  Formations et sensibilisations 
sécurité routière

Moyens :
	}  Armement létal et non létal
	}  Brigade équestre
	}  Véhicules
	}  CSU (Centre de 
supervision urbaine)
	} 310 caméras de 
vidéoprotection à 
terme.

La Police municipale bauloise
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La sécurité étant la priorité de 
l’équipe municipale, la Police 
municipale bauloise s’est 
considérablement renforcée 
depuis quatre ans. (cf. p.6).
Pour accompagner cette 
montée en puissance, il est 
apparu également nécessaire 
de renforcer sa structuration. 
Pour cela, un directeur de la 
Police municipale a été nommé 
il y a deux ans. 
Fort d’une solide expérience, 
d’abord dans la gendarmerie puis 
au sein de la Police municipale 
d’Angers, Franck Tonnelier fait le 
point sur l’évolution de la Police 
municipale bauloise.

Quelles sont les missions de la 
Police municipale ?
Sur l’ensemble de la commune, 
nous devons veiller à la sécurité, 
la tranquillité, le bon ordre et la 
salubrité publics.

Quelles sont les différences 
avec la Police nationale ?
Il y a en une majeure : la 
qualification juridique. 

Au contraire d’un agent de la 
Police nationale, un policier 
municipal n’a pas le droit 
d’effectuer de contrôle d’identité. 
C’est souvent contraignant pour 
nous.

Et nous avons peu de pouvoir 
d’enquête : nous devons laisser la 
place à nos collègues de la 
Nationale.

En revanche, ici, à La Baule-
Escoublac, nous avons développé 
une collaboration de terrain 
proche et efficace. Elle se traduit 
par une réunion hebdomadaire 
où nous échangeons nos 
informations et par différentes 
missions de terrain en 
coordination.

Nous collaborons aussi beaucoup 
avec les pompiers. Leur mission 
principale étant le secours à la 
personne, nous travaillons à la 
sécurisation des sites 
d’intervention.

Selon vous, quelles sont les 
prérogatives qui pourraient 
être accordées aux policiers 
municipaux dans le cadre de 
leurs missions ?

À court terme, j’espère que nous 
obtiendrons la capacité de 
pouvoir effectuer des contrôles 
d’identité et une plus grande 
autonomie opérationnelle au 
quotidien. Cela simplifierait les 
procédures et on y gagnerait en 
efficacité.

Actuellement, nous sommes 
obligés de faire appel à nos 
collègues de la Police nationale, 
qui sont eux-mêmes souvent 
bien occupés.

L’accès élargi aux fichiers serait 
également une bonne chose : les 
permis de conduire, les voitures 
volées… Cela semble logique et 
permettrait davantage de 
réactivité.

Quels sont vos objectifs à 
terme pour la Police municipale 
bauloise ?
Mon objectif prioritaire est de 
pérenniser un service avec des 
personnels investis et 
compétents pour une couverture 
de la commune en plusieurs 
endroits en même temps, matin 
et après-midi, puis glisser en 
soirée et la nuit lors des temps 
forts.

Il reste encore du travail, mais 
c’est en bonne voie : je dispose 
maintenant d’une base solide 
qu’il faut étoffer.

Le regard du public sur la Police 
municipale a-t-il changé ?
Oui, manifestement. 

En étant plus présents sur le 
terrain, avec davantage de 
proximité, nous avons développé 
de la rassurance. De plus, notre 
démarche passe d’abord par la 
prévention et la pédagogie, pas 
la verbalisation à tout va.

La brigade équestre a également 
beaucoup contribué à cette 
nouvelle approche : le cheval est 
un bon vecteur de 
communication, surtout à La 
Baule-Escoublac.

Qu’en est-il d’une brigade 
canine ?
Elle est en cours d’élaboration. 
Elle apparaîtra avec le nouvel 
Hôtel de Police municipale (cf. 
p. 6), où deux chenils sont d’ores 
et déjà prévus.

Le chien contribue à la 
sécurisation des agents en 
intervention, car il calme les 
individus. La présence de l’animal 
contribue à faire redescendre la 
pression. Il faut juste être bien 
formé pour utiliser 
intelligemment le chien.

D’une façon générale, lorsque les 
policiers sont bien équipés, les 
personnes sont plus méfiantes.

À quoi sert concrètement un 
Hôtel de Police municipale ?
C’est un outil indispensable pour 
la professionnalisation des 
agents.

Ici, à La Baule-Escoublac, son 
futur emplacement avenue 
Clémenceau est idéal : en plein 
cœur de ville, à proximité du 
commissariat…

Toute la Police municipale sera 
regroupée sur un seul site, avec 
un PC de gestion de crise 
moderne, une infrastructure CSU 
beaucoup plus importante, un 
confort sur le lieu de travail avec 
une structure dédiée à 
l’entraînement et la pratique des 
gestes et techniques 
d’intervention.

Qu’est ce qui vous a attiré à La 
Baule-Escoublac ?
Plus que le cadre et la qualité de 
vie, non négligeables, c’est le 
projet, l’approche de la sécurité 
qu’en a Monsieur le Maire, son 
positionnement stratégique.

Nous sommes dans une ville en 
plein développement, avec des 
côtés délicats à prendre en 
compte : différentes périodes 
d’activité avec les contraintes 
liées à la période allant d’avril à la 
Toussaint, surtout cette année 
avec les JOP, l’hétérogénéité des 
quartiers, plusieurs types de 
population à l’année… ■

ENTRETIEN
À LA BAULE-ESCOUBLAC, LA POLICE MUNICIPALE  
S’EST TRANSFORMÉE
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ETÉ 2024
LE DÉFI OLYMPIQUE DE LA SÉCURITÉ
La période estivale, avec une population qui peut être multipliée 
par dix, est de fait plus délicate à gérer en termes de sécurité que 
le restant de l’année.
Pour y parvenir, la Ville bénéficie habituellement chaque été de 
renforts de police saisonniers, de personnels supplémentaires au 
sein du commissariat local et de la présence d’une compagnie de 
CRS et MNS-CRS.
Cette année, il faudra faire sans, sécurité prioritaire des Jeux 
olympiques et paralympiques Paris 2024 oblige.
Pour autant, la municipalité a anticipé cette nouvelle 
configuration et a déjà pris des mesures pour contenir l’insécurité.

En ville
Police municipale 
Ses effectifs seront étoffés pour 
juillet-août.

Ses horaires vont être adaptés 
pour tout l’été : les personnels 
auront une présence effective 
sept jours sur sept avec une 
extension en soirée et la nuit. 

Elle va également multiplier ses 
missions de rassurance et de 
présence sur les lieux fréquentés 
(gares, marchés, zones 
commerçantes…).

La dotation en matériel s’est 
accélérée : modes de locomotion 
adaptés à l’été (quatre motos et 
deux scooters) et près de la 
moitié de l’effectif formée au 
maniement de l’armement létal.

CSU (Centre de 
supervision urbaine)
Trois opérateurs vidéo saisonniers 
formés et opérationnels 
continuellement tout l’été, pour 
exploiter au mieux le parc vidéo 
et orienter les patrouilles en 
temps réel.

LES SITES SENSIBLES 
RENFORCÉS
Autre inconvénient potentiel 
de l’été, le retour des gens du 
voyage.

Pour les empêcher d’accéder 
de façon illégale aux sites de la 
commune susceptibles de les 
accueillir, ceux-ci ont d’ores et 
déjà été renforcés. 

Un travail similaire est réalisé 
en collaboration avec les 
agriculteurs dont les champs 
pourraient être des cibles 
éventuelles.

Police nationale
Les 75 personnels affectés au 
commissariat de La Baule 
resteront ici cet été, et même s’il 
n’y aura pas de compagnie de 
CRS en renfort, des effectifs de 
Nantes devraient, comme 
chaque année, être présents.

Sur la plage
Police municipale
Mission nouvelle, la prise en 
charge de la surveillance 
générale pour compenser 
l’absence des CRS plage.

Reconduction du plan 
Vigiplage (cf. p. 9)
Baignade : pour pallier l’absence 
des CRS maîtres-nageurs 
sauveteurs, la Ville a recruté 36 
maîtres-nageurs sauveteurs 
civils, placés sous l’autorité d’un 
ancien CRS MNS.

Les six postes de secours 
habituels seront bien ouverts sur 
une amplitude horaire 12h30 – 
19h, et il y aura cette année cinq 
bateaux pneumatiques pour la 
sécurité du plan d’eau.
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CIVISME
La sécurité, c’est aussi la 
tranquillité et le respect des 
règles civiques. À cet effet, la 
Ville multiplie les campagnes 
de communication pour 
rappeler aux concitoyens les 
bonnes règles. Cf p. 2

L’été, c’est aussi la saison 
de la brigade équestre
Depuis mai 2021, La Baule-
Escoublac s’est dotée d’une 
brigade équestre, première ville 
du département à le faire. 

Cette unité spéciale de la Police 
municipale est une réponse très 
forte à deux besoins : la sécurité 
et l’identité bauloise, surtout à 
l’approche de l’été.

Cette unité équestre effectue des 
patrouilles sur la plage, dans la 
forêt, voire sur les secteurs 
agricoles de la commune situés 
au nord de la Route bleue et du 
Guézy.

Concrètement, la monture 
apporte hauteur et élévation et 
permet de voir loin. Elle permet 
aussi d’évoluer en toute 
discrétion et en impose face aux 
piétons.

Le capital sympathie très fort 
autour de cet animal permet en 
outre de créer du lien entre la 
population et la Police 
municipale, les passants discutant 
volontiers avec les agents 
cavaliers. De ce fait, il y a un rôle 
pédagogique majeur, pour les 
petits comme pour les grands. ■
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SÉCURITÉ ESTIVALE 
RECONDUCTION DES PLANS VIGIPLAGE ET VIGIFORÊT
Pouvoir profiter sereinement de la plage
En matière de sécurité, la Ville 
accorde une attention toute 
particulière à sa vitrine, la 
plage, ainsi qu’à l’ensemble des 
établissements qui l’animent : 
restaurants, bars et clubs. 

Il est normal que les estivants qui 
viennent profiter de ce site 
incroyable puissent le faire en 
toute quiétude.

Depuis juin 2021, la nouvelle 
municipalité a pris ses 
responsabilités, allant au-delà de 
ses compétences, mais dans 
l’intérêt commun, et a créé son 
plan de sécurité spécifique, 
« Vigiplage ». 

Celui-ci est mis en place du 15 
juin au 31 août et se décline selon 
trois axes :

	}  Des moyens humains : la Ville 
finance la présence 
quotidiennement, de la tombée 
du soir au lever du soleil, de 
vigiles d’une société de sécurité 
privée, accompagnés d’un 
équipage de maîtres-chiens. La 
Police municipale, quant à elle, 
intervient sur une amplitude 
horaire élargie et double ses 
rotations ; 
	}  Des moyens techniques : 
installation par la Ville du 
système « H-Call » (bouton 
d’alerte) associé à une 
surveillance vidéo renforcée 
pour tous les établissements de 
plage qui en font la 
demande, ainsi que pour les 
commerces du centre-ville ; 
	}  Des moyens juridiques : arrêtés 
municipaux interdisant l’usage 

de la chicha (ou pipe à eau) et 
la consommation d’alcool sur la 
voie publique sur l’ensemble du 
territoire de la commune. Ils 
viennent compléter ceux déjà 
en place qui permettent de 
réduire les incivilités (port d’un 
vêtement en sortie de plage, jet 
de tout déchet dans les 
poubelles…). 

Dès la première saison, le plan 
Vigiplage s’est avéré totalement 
efficient. Bien que présentant un 
coût supérieur à 100 000 €, il est 
reconduit, depuis, chaque été 
afin d’assurer la tranquillité des 
usagers et des professionnels de 
la plage.

En raison de l’absence, cet été, 
de renforts saisonniers de CRS, il 
sera complété et son coût va 
considérablement augmenter. ■

Forêt d’Escoublac : la prévention d’abord
Au mois d’août 2022, un départ 
de feu avait été constaté 
en plein milieu de la forêt 
d’Escoublac. Grâce à une 
intervention des plus rapides 
des pompiers de plusieurs 
casernes de la région, le pire a 
pu être évité. 
Il faut dire que préalablement, en 
collaboration avec les services 
municipaux concernés, les 
« soldats du feu » avaient effectué 
des repérages sur les lieux.

À la lumière de cette expérience, 
consciente de la richesse de son 
domaine forestier, un des rares à 
être situé en plein cœur de ville 
et accolé à sa pinède, la 
municipalité a décidé de 
déployer un véritable plan de 

prévention des accidents et des 
incidents.

À l’attention du public, des 
bornes de repérage ont, depuis 
lors, été installées pour faciliter la 
localisation du sinistre, tandis 
qu’une signalétique préventive a 
été mise en place.

La forêt a également fait l’objet 
d’un zonage pour faciliter l’accès 
des secours et les chemins ont 
été élargis pour permettre le 
passage des véhicules 
d’intervention.

Et comme rien ne remplace 
l’humain, les bénévoles de la 
Réserve Communale de Sécurité 
Civile (RCSC) ont suivi une 
formation adaptée pour apporter 

soutien et assistance à la 
population et appui logistique 
aux secours. Associés aux agents 
de la Police municipale, ils 
effectuent aussi de fréquentes 
rondes dans cet espace forestier.

La forêt communale d’Escoublac 
appartient à notre patrimoine 
boisé commun : la prévention des 
risques et l’amélioration des 
alertes sont donc l’affaire de 
chacun. ■

Une borne 
de repérage
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PROJET CLÉMENCEAU
BIENTÔT UN HÔTEL DE POLICE 
MUNICIPALE EN PLEIN CŒUR DE VILLE
Sur la friche avenue 
Clémenceau de l’ancien 
bâtiment des Pensions de 
l’Éducation nationale que la 
commune a acquise, va bientôt 
s’élever entre autres, un Hôtel 
de Police municipale.
En plein cœur de ville, à 
proximité de la gare et du 
commissariat, ce terrain de 

8 000 m² environ, à la situation 
stratégique, va permettre dans 
un premier temps d’accompagner 
le développement de la 
commune avec également 
l’installation du Service d’aide 
sociale du Département. 
L’opération avance rapidement : 
la pose de la première pierre de 
cet Hôtel de Police municipale 

courant 2025 et une sortie de 
terre en 2026. ■
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LA BAULE AUDACIEUSE
Le passage de la Flamme olympique dans notre 
ville est une véritable aubaine pour elle.

Au-delà de l’aspect symbolique, l’entrée de La 
Baule-Escoublac dans la grande famille de 
l’Olympisme, c’est avant tout la valorisation de son 
ADN sportif. Entre nos terrains de jeu naturels, 
notre formidable baie et la forêt d’Escoublac, ou 
dans l’enceinte de l’une de nos nombreuses 
infrastructures sportives, stades, complexes 
sportifs, gymnases, terrains de tennis, centres 
hippiques, parcours de santé, boulodrome…, 
chaque résident peut trouver une activité qui lui 
convient, seul, en famille, entre amis ou en club. 
Rares sont les communes balnéaires équivalentes 
dotées d’un tel choix d’équipement et d’une telle 
qualité.

Surtout, cet événement est un magnifique coup de 
projecteur pour notre ville qui va doper encore plus 
son attractivité : par le prisme du sport, le monde 
entier va découvrir notre ville-jardin au bord de 
l’océan et sa qualité de vie.

Bien-sûr, il y aura toujours les éternels grincheux 
pour dire que cela a un coût. Ce sont d’ailleurs aussi 
souvent les mêmes qui se plaignent du manque 
d’animation ici… On n’obtient rien sans effort et il 
faut savoir investir pour récolter les fruits de son 
travail.

Nous avons le précédent l’année dernière du séjour 
de plusieurs semaines de l’équipe de rugby 
d’Argentine, qui avait choisi notre ville comme camp 
de base pour la Coupe du monde. Au regard de 
l’investissement, notamment financier, que nous 
avions consenti, les retombées économiques ont été 
formidables : une fréquentation touristique en 
hausse sensible de juillet à octobre, l’allongement de 
l’aile de fin se saison jusqu’à fin octobre avec + 10 % 
de visiteurs, une centaine d’articles de presse… Une 
campagne d’affichage promotionnelle sur les murs 
d’une ville ou une page de publicité dans un 
magazine national aurait coûté bien plus cher avec 
des résultats bien plus incertains.  

C’est aussi cela, une bonne gestion municipale : 
savoir valoriser utilement notre ville. 
contact@labauleaudacieuse.fr

ENSEMBLE POUR LA BAULE-ESCOUBLAC
La Baule se prépare activement pour une saison 
estivale dynamique, avec la collaboration de tous les 
acteurs locaux : hôteliers, restaurateurs, 
commerçants, et professionnels du tourisme. En 
préparation de cette période cruciale, notre ville 
anticipe également de tirer parti des retombées des 
Jeux Olympiques de Paris.
En tant que conseillers d’opposition, nous soutenons 
ces efforts pour enrichir l’expérience touristique et 
promouvoir notre destination. Nous nous engageons 
à améliorer l’accueil, la sécurité, et la propreté, tout 
en préservant notre environnement. Notre objectif 
est de faire de cet été un succès collectif, reflétant le 
dynamisme et l’attractivité de La Baule. Ensemble, 
œuvrons pour une saison mémorable, symbolisant 
l’union des forces locales au service du rayonnement 
de notre ville.
Rejoignez-nous pour vivre un été exceptionnel à 
La Baule !
Jean-Yves Gontier et l’équipe des élus Ensemble 
Pour La Baule-Escoublac

UN NOUVEAU CAP POUR LA BAULE 
ESCOUBLAC
Une des préoccupations des jeunes ménages qui 
veulent s’installer dans notre commune, après celle 
d’un logement, est celle d’une solution de garde pour 
leurs enfants. Le manque de places est criant, au 
multi accueil comme à la crèche familiale. Ces 
métiers n’attirent plus, en particulier celui d’assistante 
maternelle à domicile, car s’ajoute alors la nécessité 
d’un logement adapté. Les parents recherchent 
souvent des structures collectives ou semi collectives. 
Multi accueil comme crèche familiale y répondent. 
Les maisons d’assistants maternels sont aussi une 
solution. Nous saluons le soutien de la municipalité à 
l’installation d’une MAM dans l’ex école maternelle 
des Pléiades. Nous regrettons l’accueil du bridge dans 
le reste des locaux libérés. Cela va à l’encontre hélas 
d’un beau projet pour la petite enfance. L’accueil des 
petits dans de belles conditions, dans des locaux 
adaptés qui peuvent aussi séduire un personnel 
difficile à recruter, est une urgence. Ce serait un 
facteur important de l’attractivité de notre commune, 
et son manque est un frein considérable à l’emploi.

Anne Boyé, Un nouveau Cap pour La Baule-Escoublac
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En application de l’article 9 de la loi n° 2002-276 du 27 février 2002 
relative à la démocratie de proximité, un espace est réservé à 
l’expression des conseillers municipaux.
Dans le respect de la liberté d’expression, les tribunes sont publiées 
telles que la rédaction les a reçues.

Chers Baulois,

Ce sera bien 110 millions d’Euros pour la réfection 
du boulevard de mer et non 34 M€ comme 
annoncé à plusieurs reprises de 2020 à 2023 et au 
moins 10 ans de chantier. Cette somme 
astronomique sera largement dépassée au final 
compte tenu de la progression naturelle des coûts.

La grande majorité des baulois s’interroge 
désormais, à juste titre, sur la capacité de la 
municipalité à prévoir avec clairvoyance et sérieux 
ce grand chantier, comme ceux de demain, et sur 
les raisons d’un coût quadruplé en un an. Elle 

attend aussi des explications claires sur le plan de 
financement qui reste nébuleux et sur le calendrier 
des travaux qui ne cesse de glisser.

Par ailleurs, force est de constater que tous les 
autres grands chantiers, au démarrage souvent 
annoncé comme imminent, sont au point mort. Les 
capacités financières sont-elles désormais suffi-
santes sauf à nouveau à emprunter démesurément !

Le groupe Avenir restera vigilant à cet égard et 
vous souhaite une bonne arrivée du printemps.

Contact : groupe.avenirlabauleescoublac@gmail.com

AVENIR

DÉMOCRATIE



11 | La Baule-Escoublac - Le bulletin |  Printemps 2024

JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES PARIS 2024 | 26 JUILLET – 11 AOÛT

MERCREDI  
5 JUIN

Pour cet événement unique qui n’arrive 
qu’une fois par siècle, vingt-cinq éclaireurs 
vont se relayer pour porter la torche, 
chacun parcourant environ 200 m, le long 
d’un parcours de près de 5 km dont une 
bonne partie le long de la promenade de 
mer pour arriver à la place des Salines où 

se déroulera la Cérémonie du chaudron.

Parmi eux, cinq éclaireurs ont été 
désignés directement par la Ville de 
La Baule-Escoublac pour être ses 
représentants, les autres étant choisis par 
les différents partenaires de l’événement.

À l’occasion de l’organisation des Jeux olympiques et paralympiques Paris 2024, 
la Ville de La Baule-Escoublac a décidé de consacrer cette année à l’Olympisme.
Elle fera son entrée définitive dans la famille olympique le 5 juin prochain en étant 
ville d’accueil du plus beau de ses symboles, la Flamme.

LA BAULE-ESCOUBLAC, 
VILLE-ÉTAPE DE LA 

FLAMME OLYMPIQUE
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Comment se déroule une journée 
de la Flamme ?
Allumée à Olympie le 16 avril der-
nier, la Flamme est contenue et 
protégée dans des lanternes qui 
lui ont permis de rallier Athènes 
puis le port de Marseille à bord du 
Bélem le 8 mai suivant. A alors 
commencé un périple de 12 000 
km à travers 64 territoires. 

La première torche est allumée 
chaque matin grâce à la Flamme 
d’une des lanternes.

Ensuite, les éclaireurs de la 
Flamme se succèdent en 
parcourant individuellement 

200 mètres, pendant environ 
4 minutes ou en Relais collectif 
pendant environ 8 minutes. À 
l’issue de leur relais, ils font entrer 
en contact leur torche avec celle 
du porteur suivant afin que celle-
ci s’embrase. En fin de journée, le 
dernier éclaireur allume le mini-
chaudron de la ville-étape. 

Les lanternes sont ensuite 
transportées sur l’étape suivante 
avant d’allumer dès le lendemain 
une nouvelle torche.

La torche, objet symbolique du relais 
de la Flamme
D’Olympie à la cérémonie 
d’ouverture des Jeux Olympiques, 
la torche olympique contribue à 
transporter le feu sacré ainsi qu’à 
faire rayonner la Flamme.

En plus de jouer un rôle central 
sur le plan technique, les torches 
sont des objets mythiques dont 
le design valorise les spécificités 
de chaque olympiade.

Avec un look unique pour 
chaque édition, la torche 
olympique s’attache à mettre en 

lumière les 
caractéristiques, la 
culture, l’histoire et les 
valeurs du pays hôte.

Pour cette XXXIIIe 
olympiade, elle a été 
dessinée par le styliste 
français Mathieu 
Lehanneur. Conçue en 
acier entièrement recyclé, 
la torche mesure 70 cm 
de long pour un poids de 
1,5 kg.

La Flamme olympique est 
unique et indivisible. Elle 
incarne un idéal de paix et 
d’amitié entre les peuples et 
annonce l’arrivée imminente 
des Jeux.

La Baule-Escoublac 
est l’incarnation par 
essence du sport et 
de l’activité 
physique, c’est 
viscéralement dans 
son ADN.

Notre ville et tous 
ses résidents partagent sans 
retenue les valeurs fondatrices 
de l’esprit olympique tel que 
voulu par le baron Pierre de 
Coubertin : l’Amitié, le Respect 
et l’Excellence.

Cette journée de liesse restera 
gravée indéfiniment dans nos 
mémoires et, pour cela, chaque 
Baulois est sollicité pour 
participer à cette grande fête 
de l’amitié entre les peuples.”  

Franck Louvrier
Maire de La Baule-Escoublac
Vice-président du Conseil 
régional des Pays de la Loire

LES ÉCLAIREURS DE LA BAULE-ESCOUBLAC
ÉDOUARD  

ROGER-VASSELIN
Joueur professionnel  

de tennis
35e place mondial en simple 

(2014), 6e place mondiale  
en double (2014)

SÉBASTIEN ROGUES
Navigateur et skipper baulois

Vainqueur de la Route  
du Rhum 2021

SOPHIE MONIOTTE
Patineuse artistique de danse 

sur glace
Vice-championne du monde 

1994, trois participations  
aux JO

ROGER-YVES BOST
Cavalier de saut d’obstacles

Champion olympique par 
équipe Rio 2016

CEUZINHA GOMES SA
Athlète - heptathlon

Championne du monde 
paralympique 2023

L’équipe de relais de ces vingt-cinq éclaireuses et 
éclaireurs est placée sous le capitanat d’une autre 
Bauloise, Claudine Contoz, récente Championne du 
monde de tennis senior, désignée relayeuse par le 
Comité d’Organisation des Jeux Olympiques et 
Paralympiques.
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De nombreuses animations en marge de l’événement

Le parcours de la Flamme en ville

Cet événement sera celui de tous 
les Baulois, des activités seront 
proposées tout le long du 
parcours de la caravane de la 
Flamme et sur la dalle du site de 
célébration, grâce à 
l’engagement du tissu associatif 
et des clubs sportifs locaux.

Plage :
	} Football - Handball (USGPH)
	} Football féminin (ASCE USBP)

Place de la Victoire :
	}Urban tennis (FFT)
	} Caisse d’Épargne
	} Police nationale
	} Sécurité routière
	}Orchestre d’harmonie de La 
Baule (Kiosque)

Site de célébration 
(Les Salines)
16 h - 17 h 30. 

Espace divisé en deux parties :

Sports :
	}Gymnastique (ASCE) 16 h-16 h 30
	}Rugby (RCB) 16 h 30-17h
	}Muay-thaï (Cobra Thaï Boxing) 
17 h - 17 h 30

Danse : 
	}DJ des JO
	} urbDanse des jeux et 
contemporaine (MJC La Baule) 
16 h - 16 h 10 / 17 h 25 - 17 h 30
	}Danse Bretonne (Cercle 
Celtique Baulois) 16 h 10 - 16 h 30
	}Danse latine, danse de salon 
(Duo Dance) 16 h 30 - 17 h

	}Hip Hop, breakdance (Dance 
School Vallée) 17 h - 1 7 h25

Les déplacements doux à vélo 
ou à pied restent à privilégier 
ce jour-là. 
Des navettes gratuites seront 
mises en place depuis le site du 
Jumping vers Les Salines et 
d’Escoublac vers le Sporting.

Pour faciliter l’accès aux sites 
d’animations et de célébration, 
les lignes régulières du réseau de 
transport Lila Presqu’île seront 
gratuites toute la journée.

18:18

19:20

1 km

Navette toutes les 
15 minutes depuis 
les parkings relais.

 Écrans géants

  Animations 
associatives

	}Animations

	} Circulation

Retrouvez 
l’intégralité de ces 
animations et leurs 
détails en scannant 
ce QR-code

Départ

Chaudron du relais 
de la Flamme

Parcours de la 
Flamme

Relais collectif
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INTERVIEW
SOPHIE MONIOTTE, COORDINATRICE  
DE « 2024, ANNÉE DE L’OLYMPISME » 

Donatien Bouché
Londres 1928 - Médaillé d’or 8 
mètres mixte (voile)
Né à Sainte-Marguerite le 10 mai 
1882, décédé le 25 mai 1965 à 
La Baule-Escoublac.
Issu d’un père charpentier et d’une 
mère ménagère, Donatien Bouché 
pratique la voile dès l’enfance.
Repéré par la légendaire Virginie 
Hériot, elle le prend à ses côtés 
comme skipper pour les JO 
d’Amsterdam de 1928 sur son 
bateau Aile VI.
À l’approche de la quarantaine, il 
s’installe à La Baule dont il prend la 
tête du club nautique en 1950.
Depuis 2002, une voie de la ville 
porte le nom d’allée de l’Amiral, 
son surnom, en sa mémoire.

Que représente l’Olympisme 
pour vous ?
L’Olympisme, c’est l’incarnation de 
trois valeurs fondamentales : 
l’Amitié, le Respect et l’Excellence.
L’ Amitié entre les peuples, mais 
aussi entre les hommes et les 
femmes, dans le but d’un monde 
meilleur et paisible grâce au sport. 
Autrement dit, la solidarité, l’esprit 
d‘équipe, la joie…
Le Respect, pas seulement dans le 
sport, mais que l’on doit retrouver 
tous les jours à l’école, au lycée, au 
travail… Pas seulement le respect 
des autres, mais aussi de soi-même.
Et l’Excellence, car pour participer 
mais aussi gagner, il faut se 
surpasser et se donner les moyens.
J’ai vraiment apprécié la 
compétition, dont le véritable 
enjeu est de se vaincre soi-même.
Pour un athlète, quelle est 
l’importance des JO par rapport à 
une autre compétition, comme 
les championnats du monde ?
C’est une sorte de Graal pour tous 
les compétiteurs de tous niveaux : 
c’est une rencontre unique entre le 
sportif et le festif. Rien que de 
ressentir cette ferveur particulière 
lorsque l’on rentre dans le stade 
est un instant exceptionnel !
Et on n’y participe pas par chance : 
chaque sportif présent s’est donné 
les moyens pour y être. 
Les Jeux olympiques sont vraiment 
la compétition que je préfère. Ce 
n’est pas une question de prestige, 

mais d’ambiance. Pendant quinze 
jours, nous formons une famille, 
chaleureuse, complice, 
cosmopolite.
Comment appréhendez-vous 
votre rôle de coordinatrice de 
« 2024, année de l’Olympisme » ? 
J’ai été très flattée de cette proposi-
tion et j’y trouve un énorme plaisir. 
Traditionnellement, le coordinateur 
de l’année thématique est une 
personne extérieure au conseil 
municipal. Connaissant mon 
parcours, c’est tout simplement 
qu’on a pensé à moi et j’ai accepté 
sans hésiter, avec la fierté 
d’apporter un petit plus dans 
l’animation de notre ville.
Certains ont pu s’étonner que cette 
mission soit confiée à une 
patineuse, discipline des JO d’hiver, 
alors que 2024 concerne les Jeux 
d’été. Mais les valeurs de 
l’Olympisme sont les mêmes, été 
comme hiver. Comme aime à le 
dire Jean-Claude Killy : « En sport, 
l’odeur de la sueur du premier au 
dernier est la même. ».
Il y a un fort engouement et une 
belle énergie qui se dégagent 
autour de cette année thématique 
et du passage de la Flamme. 
J’entends donc mener cette 
mission le mieux possible en 
accord avec tous les acteurs 
locaux. J’en profite d’ailleurs pour 
remercier tous ceux qui se sont 
déjà mobilisés pour cet 
événement :  élus, agents 
municipaux, associations, 
commerçants… et l’ensemble des 
Baulois qui s’y sont associés.
La Ville vous a également choisie 
pour porter la Flamme lors de 
son passage ici. Qu’est-ce que 
cela vous inspire ?
Une immense fierté.
La Flamme a une valeur énorme, 
elle symbolise pleinement l’amitié, 
incarnée par sa transmission entre 
chaque éclaireur.

Je remercie le Maire, Franck 
Louvrier, pour cet immense 
honneur, dans cette ville qui est 
devenue la mienne. C’est plus 
qu’un clin d’œil : pour moi qui ai eu 
le bonheur de participer à trois 
reprises aux Jeux olympiques, 
porter le flambeau, même sur 200 
mètres, est une façon de boucler la 
boucle.
Résidente depuis près de dix ans, 
que vous inspire La Baule-
Escoublac aujourd’hui ?
Mon mari est originaire de 
La Baule. Lorsque nous avons 
voulu quitter le côté oppressant de 
Paris, c’est tout naturellement 
avec nos deux enfants que nous 
avons renoué avec ses racines.  
Par ce changement de vie, j’ai 
retrouvé la sérénité. Maintenant 
que j’y ai mes repères, pour moi, 
La Baule-Escoublac, c’est la 
quiétude.
Juste une anecdote : nous avons 
emménagé ici quelques mois 
avant les attentats de 2015, alors 
que ma fille venait d’avoir huit ans. 
Au moment de ces tristes 
événements, elle a eu ce cri du 
cœur : « Maman, Papa, merci 
d’être venus ici ! »

Au moment de désigner un coordinateur bénévole pour animer 
« 2024, année de l’Olympisme », le choix de Sophie Moniotte fut 
comme une évidence. Résidente bauloise depuis près de dix ans, 
la patineuse artistique a été auréolée de nombreux titres en danse 
sur glace avec son partenaire de sport Pascal Lavanchy : triple 
championne de France en 1993, 1994 et 1995, vice-championne 
d’Europe à Dortmund en 1995, vice-championne du monde à Chiba 
au Japon en 1994, ainsi que de nombreuses autres récompenses. 
Elle a également participé à trois olympiades(1), avec notamment 
une belle cinquième place à Lillehammer en Norvège en 1994.
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CES BAULOIS QUI SE SONT DISTINGUÉS AUX JO
La Baule-Escoublac peut s’enorgueillir de compter parmi ses enfants plusieurs médaillés 
olympiques. Panorama de ces régatiers d’élite.

Marc Bouët est sans doute le moins 
connu des navigateurs-régatiers de 
la « Génération dorée » de la voile 
bauloise. Pourtant, ce coureur de 
haut niveau a été plusieurs fois 
champion du monde et sélectionné 
quatre fois aux Jeux olympiques 
(Moscou 1980, Los Angeles 1984, 
Barcelone 1992 et Atlanta 1996), 
avant d’être entraîneur de l’équipe 
de France olympique de voile aux 
JO de Sidney 2000, Athènes 2004 
et Londres 2012.
Rencontre avec le plus 
« olympique » des marins baulois.
« En termes sportifs, les JO, c’est le 
Graal pour un compétiteur : quand 
on est champion olympique, on 
est le meilleur de sa discipline. Un 
champion du monde, il y en a un 
tous les ans ; un champion 
olympique, un tous les quatre ans. 
Il faut beaucoup de travail et de 
persévérance, et pas seulement du 
talent.
De plus, il y a une dimension 
médiatique différente : dans 

beaucoup de pays, un médaillé 
olympique est plus qu’un sportif, le 
public s’en souvient mieux. »
« Les JO ont aussi une dimension 
très politique, particulièrement en 
France. Depuis la débandade des 
Jeux de Tokyo en 1964, l’État a mis 
son nez dans le domaine sportif en 
structurant les filières, en mettant 
en place des DTN (Directeurs 
Techniques Nationaux) dans 
certaines disciplines. Ainsi, 
l’Olympiade est à peine passée 
qu’on se projette déjà sur la 
suivante dans quatre ans… »
« Les disciplines de la voile sont un 
peu à part dans la vie olympique, 
car le plan d’eau est rarement sur 
le site principal. De plus, les 
évolutions technologiques et 
techniques font que les matériels 
changent assez rapidement 
maintenant. »
« J’ai été plusieurs fois champion 
du monde, mais jamais champion 
olympique : ma carrière a été 
perturbée par plusieurs éléments. 
Que ce soit en tant que concurrent 
ou entraîneur, de 1973 à 2012, j’ai 
consacré de nombreuses années à 

l’Olympisme qui était donc mon 
objectif principal. »
« J’ai un très mauvais souvenir des 
Jeux d’Atlanta en 1996, où le plan 
d’eau était quasi-inaccessible : 
pour les « voileux », notre journée 
consistait en cinq à six heures de 
transport par jour pour à peine 
deux heures de régate. 
En fait, les JO sont devenus 
tellement gros que l’organisateur 
n’a plus beaucoup le souci des 
participants, il sait que de toutes 
façon il y aura trois médailles de 
distribuées, peu importe les 
conditions. » 
« Dans un autre contexte, je garde 
au contraire un excellent souvenir 
de mes deux challenges à la Coupe 
de l’America, un autre sommet de 
la voile, aux côtés de Marc Pajot 
avec « French Kiss » en 1987 et avec 
« Ville de Paris » en 1992. »

Marc Pajot
Munich 1972 - Médaillé d’argent 
« Flying Dutchman » (voile)
Né à La Baule-Escoublac le 
21 septembre 1953.
Il est l’un des plus grands naviga-
teurs français de la fin du XXe siècle. 
Au cours des 25 années pendant 
lesquelles il s’aligne au départ de 
grandes compétitions, Marc se dote 
d’un palmarès hors du commun : 
plusieurs fois champion de France, 
quatre fois champion du monde, 
médaillé olympique à 18 ans… 
Il effectue sa première course 
autour du monde en équipage à 
seulement 20 ans. Il remporte en 
1982 la célèbre Transatlantique la 
Route du Rhum entre Saint-Malo et 
la Guadeloupe. 
Il a à son actif la conception de 
multicoques de courses.

TÉMOIGNAGE
MARC BOUËT

Yves Pajot
Munich 1972 - Médaillé d’argent 
« Flying Dutchman » (voile)
Né à La Baule-Escoublac le 20 avril 
1952.
Benjamin de Marc avec lequel il 
remporte l’argent olympique en 
1972, Yves est également un marin 
émérite.
Triple champion du monde, il 
participe à la Coupe de l’America 
1987 en Australie. 
Une école de voile porte son nom 
dans la baie.

Yves Loday
Barcelone 1992 - Médaillé d’or 
catamaran Open Tornado (voile)

Né à Guérande le 27 septembre 
1955.

Ce régatier membre du CNBPP est 
connu pour ses performances en 
catamaran, en particulier en 
Tornado (médaillé de bronze aux 
championnats du monde 1981 et 
1983) et en Soling (champion de 
France 1994). 

En 1996, Yves se lance dans la 
profession d’architecte naval et 
designer, faisant preuve d’un talent 
reconnu dans la création de 
catamarans et dériveurs.
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E PATRIMOINE : MISE EN PLACE DU SITE PATRIMONIAL  REMARQUABLE (SPR)

Le Bulletin municipal 
trimestriel de l’automne 2022 
(n° 10) avait fait état de la 
nécessaire modification des 
outils de préservation du 
patrimoine, avec en particulier 
la mise en place du Site 
Patrimonial Remarquable (SPR). 
Celui-ci permet dorénavant une 
simplification dans la 
classification (patrimoine protégé 
et non protégé) et apporte une 
nouvelle approche du couvert 
végétal.

Après une première partie 
consacrée à différentes formes et 
styles architecturaux constituant 
la typologie du patrimoine bâti 
protégé, publiée dans le Bulletin 
n° 10, une suite est présentée 
dans ce numéro à travers un 
focus sur d’autres styles.

Le classement par types permet 
de déterminer les 
caractéristiques architecturales 
qui permettront d’assurer 
l’accompagnement des projets 
(entretien, modifications, 
extensions) par un règlement 
adapté.

Des formes et des styles (2e partie)

Style néo-gothique
Au milieu du XIXe siècle, la 
création architecturale française 
traduira largement le regain 
d’intérêt pour le style médiéval. 
L’architecture gothique fut 
considérée pour nombre 
d’auteurs comme « l’Art français » 
par excellence. 

Le style néo-gothique peut se 
traduire par les éléments qui 
empruntent aux châteaux ou 
demeures médiévales des 
éléments de composition et des 
volumétries verticales favorisées 
par des pignons aigus et des 
tourelles à toiture pointue.

Caractéristique de la Belle-
Époque, ce mouvement est bien 
représenté à La Baule-Escoublac 
par de grandes villas qu’on 
intitule, à juste titre, « Villa 
Castels », conçues dans le 
troisième quart du XIXe siècle. Il 
s’exprime aussi dans divers types 
architecturaux, les manoirs, des 
chalets, des volumes en faux « L », 
et s’inscrit parfois dans les styles 
néo-breton et néo-normand.

Style anglo-normand
Ces maisons sont typiques de 
l’apport de l’architecture 
balnéaire de la Belle Époque. 
Elles interprètent les styles 
anglais des cottages. La majorité 
des villas sont à forte dominante 
volumétrique verticale, assurée 
par une composition en « L » 
avec le pignon haut tourné vers 
la rue.

La forme des couvertures, 
souvent en ardoise, caractérise le 
style ; les pentes de la toiture 
sont très fortes, et le mur pignon 
est couvert d’une demi-croupe à 
charpente débordante, 
composée parfois de bois 
courbe. De faux pans de bois 
réalisés en maçonnerie enduite 
agrémentent les façades souvent 
traitées en pierre apparente.

Porche d’entrée ou galerie sous 
le balcon, bow-window, garde-
corps de bois constituent de 
grands débords en façade

Les parements extérieurs sont en 
moellons de pierre ou de 
traitement mixte (pierre et 
enduit) ; des bandeaux, parfois 
des chaînages en pierre de taille, 
peuvent enrichir la composition. 
Des parties structurantes, dont 
des linteaux, peuvent être 
réalisées en brique alternant avec 
la pierre.

À ce jeu de polychromie 
s’associent des frises en 
céramique à motifs colorés.

Villa Ker Vary

Villa Les Clochettes

URBANISME

1re partie dans le Bulletin n° 10
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PATRIMOINE : MISE EN PLACE DU SITE PATRIMONIAL  REMARQUABLE (SPR)

Style Art nouveau
Le style Art nouveau introduit 
des formes fluides sur des 
façades de composition parfois 
classique. Les angles droits sont 
amortis et des motifs floraux 
accompagnent la modénature. 
Ce style trouve parfois son 
expression sur les ouvrages en 
ferronnerie des balcons, des 
garde-corps des fenêtres et des 
portes-fenêtres, et des grilles de 
porte.

Style Art déco
Avec l’Art déco, la structure 
même des façades se modifie ; 
des lignes verticales fortes et les 
éléments décoratifs s’inspirent 
du travail de la matière (béton, 
enduits) et de l’effacement de la 
toiture au profit de toits-
terrasses, de jeux de corniches et 
d’acrotères. Les clôtures sont 
réalisées en harmonie avec le 
bâti.

Style néo-provençal, 
Méditerranée
Ces constructions interprètent le 
style des mas et évoquent 
l’imaginaire de la campagne 
provençale. Ce style s’exprime 
dans divers partis architecturaux : 
un volume rectangulaire avec 
avancées et reculs de volumes, 
façade enduite, toiture à pente 
faible à moyenne, tuiles demi-
rondes de terre cuite, corniches 
et ouvertures en plein centre 
souvent décorées de génoises 
formant des larmiers (simples ou 
doubles), toits à quatre pans ou à 
croupe. Les clôtures, réalisées en 
harmonie avec le bâti, se 
composent de claustras en tuile 
canal.

Style néo-colonial
Le style colonial comporte des 
villas, plus rarement de petits 
immeubles, largement ouvertes 
sous des auvents importants et 
aux volets persiennés comme 
dans les colonies du Sud. 
Certaines de ces constructions 
sont parées d’une esthétique 
inspirée de l’Afrique du Nord et 
souvent enjolivée de graphisme 
Art déco. Cela s’exprime dans 
divers partis architecturaux : un 
volume simple, allongé, sur cour 
ou atrium formant un jardin 
d’hiver, de larges auvents, 
pergolas, et terrasses couvertes 
inscrites dans le volume. 

À SUIVRE…
Une réunion publique 
d’information aura lieu au début 
de l’été. La date précise et le 
lieu seront communiqués 
ultérieurement.

Style international, 
californien
Le style californien a introduit une 
forme de simplicité architecturale 
justifiée par le rationalisme 
constructif. Cela se traduit par des 
lignes à dominante horizontale et 
de grandes baies vitrées entre les 
structures, en alternance avec des 
pans de mur en brique ou pierre 
plate.

Les toitures sont plates ou à très 
faible pente, parfois portées par 
des refends aux lignées inclinées 
au droit de la façade principale. 
Ces maisons de plain-pied sont 
distribuées suivant un plan en 
équerre et rarement 
rectangulaire.

L’architecture 
contemporaine
L’architecture du premier quart 
du XXIe siècle relève d’une 
expression minimaliste et 
rationaliste caractérisée par des 
volumes simples, géométriques, 
asymétriques, sans ornements, 
couverts par des toitures-
terrasses. Les façades jouent de 
proportions entre les pleins et les 
vides. Les villas récentes sont 
souvent réalisées en plan ouvert 
sur le jardin et parfois la piscine, 
bénéficiant ainsi de liens forts 
entre intérieur et nature.



18 | La Baule-Escoublac - Le bulletin | Printemps 2024

LA VILLE

EN MOUVEMENT
LA

 V
IL

LE
 E

N
 M

O
U

V
E

M
E

N
T COLLECTE DES ORDURES MÉNAGÈRES :

DE NOUVELLES RÈGLES
Afin de mieux s’adapter aux 
besoins réels des usagers,  
d’accélérer sa politique de 
réduction globale des déchets 
sur le territoire, CAP Atlantique 
La Baule-Guérande Agglo a 
choisi La Baule-Escoublac pour 
expérimenter de nouvelles 
mesures de collecte des ordures 
ménagères, des matériaux 
recyclables et des végétaux.
Elles sont en vigueur depuis le 11 
mars.

Depuis dix ans, CAP Atlantique a 
constaté une baisse de plus de 
20 % du tonnage des déchets 
ménagers collectés (bacs verts), 
tandis que celui des restes à 
valoriser (bacs jaunes) a 
augmenté de plus de 40 %. Sur la 
même période, le tonnage de 
végétaux collecté en porte à 
porte dans la ville balnéaire n’a 
pas évolué et reste modéré, entre 
60 et 115 tonnes par mois. 

Les nouvelles règles de ramas-
sage des déchets permettent 
aussi de réduire les coûts de 
transport et la pénibilité des 
agents.

Bacs verts et jaunes
L’expérimentation se traduit par 
une collecte hebdomadaire 
unique (une supplémentaire 
l’été) des bacs verts et jaunes, 
accompagnée d’une réorganisa-
tion des secteurs de collecte et 
des jours de ramassage.

TROUVEZ LES JOURS 
DE COLLECTE EN 1 CLIC
Qu’il s’agisse de la collecte des 
ordures ménagères, de tous 
les emballages et de tous les 
papiers, du verre, des cartons 
et de tous les autres flux 
destinés aux déchetteries, 
trouvez les jours de collecte et 
les services les plus proches 
en renseignant simplement 
votre adresse !

labaule.fr
/collecte-des-dechets
Sur cette page, vous pouvez 
aussi télécharger le nouveau 
calendrier des secteurs et 
jours de collecte.

À SAVOIR !
La collecte des ordures 
ménagères et des autres 
déchets relève de la 
compétence exclusive de CAP 
Atlantique La Baule-Guérande 
l’Agglo. C’est aussi elle qui fixe 
le taux de la TEOM (Taxe 
d’enlèvement des ordures 
ménagères).
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Direction Prévention et Gestion des Déchets

02 51 76 96 16

Secteurs et jours de collecte

à partir du 11 mars !

à partir du 11 mars ! 

La Baule-Escoublac
To

us les emballages

& les papiers 

Présentez vos bacs 

la veille du jour de 

collecte, poignées 

tournées vers la route 

et rentrez-les dès que 

possible. 

RESTEZ CONNECTÉ !

Retrouvez toutes les informations 

sur la collecte à votre adresse 

sur www.cap-atlantique.fr

rubrique déchets.

@

Jours de collecte des bacs

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI

1

1er septembre

au 30 juin

1er juillet

au 31 août

2

1er septembre

au 30 juin

1er juillet

au 31 août

3

1er septembre

au 30 juin

1er juillet

au 31 août

4 Toute l’année

5 Toute l’année

  Le bac à couvercle jaune est collecté 

toutes les semaines

voir calendrier au verso

 Le bac à ordures ménagères est collecté 

1 fois par semaine.

Une collecte supplémentaire est organisée 

du 1er juillet au 31 août :  secteur 1 jeudi

secteur 2 mardi

secteur 3 samedi

Secteurs 

1 2 3 4 5

Courant mars, le service 
des Espaces verts de la Ville 
a totalement repensé les 
plantations présentes sur le 
parvis de la gare.

La palette végétale a été 
retravaillée pour rester fleurie sur 
une grande partie de l’année et 
en jouant avec les couleurs de 
façon diversifiée : une dominante 
jaune au printemps, virant au 
bleu en été, puis au rose à 
l’automne.

Cette revégétalisation s’est 
avérée nécessaire en raison d’un 
fort vieillissement de l’existant : 
plantés il y a plus de quinze ans, 
les petits arbres et certains 
arbustes alors choisis n’étaient 

pas totalement adaptés aux 
évolutions climatiques. Toutefois, 
ceux en bon état ont été 
conservés, n’étant remplacés que 
ceux morts ou malades. De plus, 
les massifs étaient envahis de 
mauvaises herbes très 
problématiques pour la bonne 
santé des autres sujets.

Finalement, cette belle opération 
donnera de la verticalité sur l’aile 
ouest de la gare avec la 
plantation de 17 nouveaux arbres, 
dont trois pins maritimes. ■

ENVIRONNEMENT
LE PARVIS DE LA GARE REVÉGÉTALISÉ

EN CAS DE BESOIN
demande d’information, 
difficultés, signalements…
cap-atlantique.fr
02 51 76 96 16

Des nouvelles 
plantations qui ne 
demandent qu’à 
pousser !

Déchets végétaux
Chaque foyer continue 
de disposer, s’il le 

souhaite, de 40 sacs de 80 litres 
par an. Entre mars et octobre, ils 
sont toujours collectés tous les 15 
jours, mais seulement une fois 
par mois en hiver (d’octobre à 
mars). Pour rappel, tout au long 
de l’année, ces restes valorisables 
peuvent être compostés ou 
déposés en déchèterie. 

Encombrants
La collecte des encombrants a 
lieu un mois sur deux (sauf juillet-
août), en général à partir du 
premier lundi.

L’inscription auprès des 
services de CAP Atlantique est 
obligatoire au plus tard à 16 h 30 
le vendredi qui précède la 
collecte : 02 51 76 96 16, sous 
peine que vos déchets restent 
sur la voie publique avec le risque 
d’une amende. ■
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ATTRACTIVITÉ DES SECTEURS COMMERÇANTS
UNE OPTIMISATION DU STATIONNEMENT  
EN CŒUR DE VILLE

L’attractivité et le dynamisme 
du centre-ville, des espaces 
d’animations et de loisirs 
et des zones de commerces 
dépendent pour beaucoup de 
leur accessibilité.

Pour y parvenir, un plan de 
circulation adapté est nécessaire, 
incluant la prise en compte du 
stationnement de tous les types 
de véhicules.

La Ville a fait de ce sujet l’une de 
ses priorités : pour faciliter les 
déplacements quotidiens des 
usagers, elle met tout en œuvre 
pour leur proposer des services 
de qualité, adaptés à leurs besoins 
et à ceux de la collectivité. 
Augmenter la rotation des 
véhicules en stationnement, 
optimiser la gestion de celui-ci, 
fluidifier le trafic, améliorer l’accès 
aux secours d’urgence, 
notamment en période estivale, 
comptent parmi les mesures 
indispensables à mettre en place.  

C’est dans cette logique de 
service aux administrés qu’a 
notamment été instauré le 
stationnement payant dans 
certains quartiers commerçants 
de la ville, de façon cohérente, en 
fonction de la fréquentation de la 
ville à l’année. 

Suite à l’expérience acquise 
l’année dernière, l’offre tarifaire et 
les possibilités d’abonnement ont 
été clarifiées tout en ajustant le 
dispositif de contrôle aux réalités 
des usagers, notamment du 1er 
avril au 30 septembre (véhicule 
LAPI, Lecture automatique des 
plaques d’immatriculation).

La gestion externalisée à la 
société EFFIA de l’ensemble du 
stationnement payant (parkings 
à enclos et voirie)permet aux 
agents de surveillance de la vole 
publique (ASVP) de s’occuper 
prioritairement des 
stationnements gênants 
(passages piétons, sorties de 
garage, trottoirs…). 

Par ailleurs, EFFIA ne touche 
aucune commission sur les 
forfaits post-stationnement 
(FPS) : la totalité des recettes ainsi 
générées (aux environs de 
480 000 € l’année passée) est 
intégralement injectée dans des 
travaux de voirie en vue 
d’améliorer la sécurité routière et 
dans la construction de 
nouveaux parkings. ■
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UNE TARIFICATION 
TOTALEMENT 
RAISONNABLE ! 
Grâce à la nouvelle grille 
tarifaire simplifiée, le 
stationnement payant à La 
Baule-Escoublac est le moins 
cher de toutes les villes 
balnéaires équivalentes de la 
façade maritime (Les Sables 
d’Olonne, Saint-Malo, Biarritz…).

Avec un abonnement à l’année 
tarifé à 180 € (sur toute la zone 
réglementée, en voirie) se 
garer en centre-ville à moins 
de 0,50 € par jour ! 
L’abonnement au Parking 8 
mai 1945 (La Poste) :  
1 an = 160 €*, soit moins de 
0,45 € par jour. ■

PRATIQUE
Pour tout savoir sur le 
stationnement dans la 
commune, la Ville mis en ligne 
une brochure contenant toutes 
les informations pratiques 
nécessaires pour les usagers : 
zones gratuites ou payantes, 
guide tarifaire complet, 
moyens de recours en cas de 
contestation…
Ce guide vise à accompagner 
le stationnement de chacun 
en centre-ville, mais 
également dans tous les 
autres quartiers, afin de 
garantir à tous une place à 
n’importe quel moment de la 
journée.

28 avenue Jean Mermoz, 
parking gare nord - 
La Baule-Escoublac
Les mercredis et vendredis de 10 h 
à 12 h et de 14 h 30 à 16 h 30 sans 
rendez-vous.

	}À télécharger sur
labaule.fr

/stationnement

1 450
places

en parking 
gratuit

34
bornes 

d’arrêt minute 
automa-

tiques

1 225
places 

payantes

128
bornes de 

rechargement 
électrique

102
places 

réservées 
PMR*

CHIFFRES CLÉS
Le stationnement à La Baule-Escoublac 01/04/2024

*Personnes à mobilité réduite
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TRAVAUX
L’AVENUE DE LATTRE DE TASSIGNY 
TOTALEMENT RÉHABILITÉE
Axe structurant majeur de la 
commune, l’avenue de Lattre 
péchait par sa vétusté et la 
détérioration aggravée de son 
revêtement.
C’est désormais du passé : en à 
peine 16 mois, ses 2,4 km de 
chaussée auront été entièrement 
réhabilités, végétalisés et ses 
trottoirs aménagés.

Après une première tranche 
effectuée entre novembre 2022 
et avril 2024 comprise entre le 
stade Moreau-Defarges et 
l’avenue de Lusté, la seconde et 
dernière tranche située entre 
cette dernière et l’avenue des 
Bouleaux a été réalisée entre fin 
janvier et début avril de cette 
année.

Cette deuxième partie était plus 
délicate, car située en plein 
secteur commercial : il a fallu 
prendre en compte certains 
impératifs (véhicules de livraison, 
transports en commun, capacité 
d’intervention des véhicules de 
secours…). C’est d’ailleurs pour 
cette raison que cette période de 
travaux avait été choisie, l’activité 
économique y étant la plus faible 
de l’année.

Au final, le chantier a été réalisé 
de main de maître, se terminant 
avec une semaine d’avance, 
offrant une avenue largement 
rafraîchie : revêtement de la 
chaussée et enrobés des trottoirs 
refaits à neuf, sécurisation des 
tourner à gauche avec îlot de 

signalisation, pistes cyclables 
matérialisées…

À noter que si huit places de 
stationnement gratuit ont été 
supprimées pour la création d’un 
quai d’embarquement pour les 
bus et la sécurisation obligatoire 
de passages piétons, dix autres 
les ont remplacées.

La Ville aura financé 520 000 €, 
pour cette seconde tranche, le 
coût pour la réhabilitation totale 
des 2,4 km de l’avenue s’élevant 
à 1,55 M € TTC. ■

CLASSEMENT
SPECTACULAIRE PROGRESSION  
DE LA BAULE-ESCOUBLAC !
Lors de la parution de son 
désormais traditionnel 
baromètre annuel Opinion 
Way des « Villes et villages de 
France où il fait bon vivre », le 
JDD (Journal Du Dimanche) 
a apporté un nouveau 
témoignage de la qualité de vie 
dans notre ville. 
En effet, La Baule-Escoublac y 
connaît une spectaculaire 
progression en faisant un bon de 
58 places dans le TOP 500 
général (niveau national) et en 
venant se positionner en 329e 
position sur les 34 808 
communes du pays.

Ce beau classement est obtenu 
notamment grâce à de très 
bonnes statistiques dans quatre 
des onze catégories servant à 
l’établissement de ce 
classement : la sécurité, les 
transports, l’environnement et 
surtout les finances et impôts 
locaux (critère tenant compte de 
la taxe foncière, de la part des 
ménages imposés, de la dépense 
d’équipements par habitant et 
du niveau d’épargne de la 
commune). Dans ce nouvel item, 
notre ville se positionne 
particulièrement bien en 

obtenant 51 % de points en plus 
par rapport aux communes de 
même strate de population 
(10 000 - 20 000 habitants).

Baromètre annuel, le palmarès 
des « Villes et villages où il fait 
bon vivre » est unique en son 
genre puisqu’il est le seul à 
concerner l’ensemble des 
communes de France 
métropolitaine. Il analyse et 
classifie celles-ci, soulignant le 
rayonnement des villes 
moyennes et le charme des 
villages.

Ce palmarès est construit sur 205 
critères résultant de valeurs 
officielles fournies par l’INSEE ou 
des organismes spécialisés, 
objectifs et neutres. Ils sont 
répartis dans onze catégories 
importantes pour les administrés 
d’une commune. Au final, ce sont 
donc 4 niveaux de comparaison 
qui sont proposées par le 
palmarès :
	}  National ;
	}  Départemental ;
	}  National dans la strate de 
population ;
	}  Départemental dans la strate 
de population.

Il reste certes encore du travail à 
fournir pour que La Baule-
Escoublac puisse espérer 
intégrer le TOP 100 de ce 
classement. Néanmoins, 
l’importante progression 
constatée cette année dans ce 
baromètre vient saluer le travail 
réalisé par la municipalité et 
traduit les nettes évolutions que 
connaît notre commune. C’est 
aussi une nouvelle 
démonstration de l’attractivité 
réelle à l’année de notre ville-
jardin au bord de l’océan, au 
bénéfice de nos résidents. ■
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Un récent arrêté ministériel, 
passé relativement inaperçu, 
stipule pourtant : 
« Pour prévenir la destruction des 
oiseaux et de toutes espèces de 
gibier et pour favoriser leur repeu-
plement, il est interdit de laisser 
divaguer les chiens dans les terres 
cultivées ou non, les prés, les 
vignes, les vergers, les bois, ainsi 
que dans les marais et sur le bord 
des cours d’eau, étangs et lacs. 
Dans les bois et forêts, il est 
interdit de promener des chiens 
non tenus en laisse en dehors des 
allées forestières pendant la 
période du 15 avril au 30 juin. »

L’objectif de cette réglementation 
est de préserver la reproduction 
de certaines espèces dans leur 
milieu naturel. Ne pas la 
respecter expose le contrevenant 
à une amende pouvant aller 
jusqu’à 750 €. Cette mesure 
prévaut donc pour toutes les 
forêts de Loire-Atlantique.

Ainsi, enlever sa laisse à un chien 
en forêt d’Escoublac pour qu’il 
puisse gambader est désormais 
proscrit jusqu’au dimanche 30 
juin prochain.

Ce petit geste en apparence 
anodin pourrait avoir un impact 

SECOND CYCLE 
D’ENSEIGNEMENT

EXCELLENTS 
RÉSULTATS DES 
ÉTABLISSEMENTS 
BAULOIS
Chaque année, au printemps, 
le ministère de l’Éducation 
nationale publie les 
« Indicateurs de valeur ajoutée 
des collèges et des lycées » 
(IVAC et IVAL), c’est-à-dire la 
qualité de l’accompagnement 
de chaque établissement des 
élèves vers l’examen.

Ces classements ne se focalisent 
pas que sur les résultats des 
examens : ils tiennent aussi 
compte du nombre d’élèves 
restant dans le même 
établissement, des mentions, de 
l’accès à la seconde, de la mixité 
sociale… Cette « valeur ajoutée » 
mesure donc la différence entre 
les résultats obtenus et ceux 
attendus, compte tenu des 
caractéristiques scolaires et 
sociodémographiques. 

Les établissements baulois 
concernés figurent ainsi en 
bonne place dans le classement 
départemental. Les deux 
collèges locaux, Éric Tabarly et 
Grand Air, se valent avec chacun 
un taux de réussite à l’examen 
du brevet de 95 %. Quant au 
lycée Grand Air, il obtient un taux 
de réussite de 98 % au bac, avec 
un taux de mention de 60 %.

La qualité des lieux 
d’enseignement de notre ville 
contribue aussi à son 
attractivité. ■

PROTECTION DE LA BIODIVERSITÉ
JUSQU’AU 30 JUIN, EN FORÊT, LES 
CHIENS DOIVENT ÊTRE TENUS EN LAISSE

SPORT
LA VOILE BAULOISE TOUJOURS VENT 
DEBOUT !
La tradition des régatiers 
baulois présents aux JOP va 
perdurer à l’occasion de Paris 
2024.
Après avoir réussi l’exploit en 
mars de devenir les premiers 
champions du monde français 
en 49er (dériveur double), Erwan 

Fischer, licencié au CNBPP, et son 
coéquipier, le Rochelais Clément 
Péquin, ont été sélectionnés 
pour cette épreuve lors de la 
prochaine Olympiade avec de 
sérieuses chances de médaille.

Cruauté du sport (et des 
règlements olympiques : en voile, 

19 bateaux au total, un 
seul par pays), ils 
obtiennent cette 
consécration au 
détriment d’un autre 
équipage local, Émile 
Amoros et Lucas Rual, 
eux-mêmes sacrés 
champions d’Europe 
de la discipline cet 
hiver. ■Erwan Fischer et 

Clément Péquin 
sur leur bateau
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non négligeable sur la 
faune sauvage parce 
que « son animal 
représente un danger 
pour les autres 
animaux qui la peuplent », selon 
l’ONF (Office national des forêts), 
« avec des conséquences très 
lourdes, parfois même 
irréversibles, sur les mammifères 
qui mettent bas et les oiseaux 
qui vivent dans les bois et 

nichent au sol. Dotés d’un flair 
extrêmement affûté, les chiens 
pourraient facilement les repérer. 
Par leur simple présence, ils 
pourraient alors déranger et 
stresser les animaux forestiers, 
particulièrement sensibles 
pendant cette période. Autre 
risque possible : le stress de la 
femelle et l’abandon du site de 
reproduction, le nid par 
exemple. » ■
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Don aux 
Restaurants du 
cœur

Gestion de 
crise pendant 
les tempêtes

Repas des aînés - 
Palais des congrès 
et des festivals 
Jacques Chirac-
Atlantia

L’hôtel de Ville 
aux couleurs des 
maladies rares

Hommage pour les 
20 ans de la mort 
d’Olivier Guichard

La Ville recrute 
à la matinale 
de l’emploi

Cérémonie
de la Réserve 
communale de 
sécurité civile

Cadeau de fin 
d’année aux 
retraités de 
Bôle Eden par 
Nathalie Hazard

Immersion dans une 
boucherie à Escoublac

Conférence de presse du 
Marathon de la Côte d’Amour

Accueil des joueurs professionnels 
du HBC de Nantes

Journée « Les gestes 
qui sauvent »

Visite chez les 
producteurs baulois

Demi-finale coupe district - 
Groupement Féminin 44

Exposition Pierre Agnès et les 
peintres de la lumière en Bretagne 
1898-1964 au musée Bœsch



Challenges départementaux - ASCE Gym
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Remise des médailles 
de la Ville

La Baule en fleurs 2024

Légende

Course Odysséa, en 
soutien à la lutte 
contre le cancer du 
sein, orchestrée par 
le Conseil Municipal 
des Jeunes

Chasse aux 
œufs au parc 
des Dryades

Inauguration de la 
résidence Mesemena à 
Beslon (logement pour 
travailleurs saisonniers 
et résidentiel)

Sainte-Barbe - Centre d’incendie 
et de secours La Baule-Guérande

Convention réseaux de distribution 
entre la Ville et GRDF

Médailles aux 
agents de la Ville

Exposition d’Otgo, 
artiste mongol 
de renommée 
internationale au 
Musée Boesch

Demi-finale coupe district - 
Groupement Féminin 44
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AGENDA
Programme complet et détaillé sur Internet et les réseaux sociaux
 @VilleLaBaule labaule.fr
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labaule.fr
#VivreAuPaysDesVacances@VilleLaBaule

Permanence municipale
mobile

LES ÉLUS 
À VOTRE 
ÉCOUTE

PERMANENCE MUNICIPALE MOBILE

Tout au long de l’année  
Le samedi, 11 h 30 - 12 h 30
Dates et lieux sur internet et réseaux sociaux

sans rendez-vous
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Palais des congrès et des festivals  
JACQUES CHIRAC-ATLANTIA

Suivez la programmation au jour 
le jour sur atlantia-labaule.com

Informations et réservations :  
02 40 11 51 51

PROCHAINS
CONSEILS MUNICIPAUX 

28 juil. - 25 août - 29 sept.

En direct et en replay sur la page 
Facebook de La Baule-Escoublac. 
@VilleLaBaule

Jusqu’au 30 JUIN
Sixtine Sevrière, artiste en 
résidence 
Musée Boesch 
+ d’infos : labaule.fr 
Exposition « Pierre Agnès et 
les peintres de la lumière en 
Bretagne 1898-1964 »
Musée Boesch 
+ d’infos : labaule.fr

MAI
4 mai au 9 juin 
Exposition : Du tennis balnéaire 
aux nouvelles pratiques 
Espace culturel chapelle  
Sainte-Anne
8
Commémoration de la  
Victoire du 8 mai 1945 
Monument aux morts - 
Jardins de la Victoire
9 au 12
Festival Art Paille  
Escoublac 
12
3e Montée Historique de La 
Baule 
Chemin des 4 saisons
16
Conférence sur le mélanome
Complexe sportif A. Burban
18 et 19
Festival de hockey sur gazon 
Salle des Floralies
27 mai au 2 juin 
Vintage Yachting Games
Baie de La Baule
+ d’infos : yclb.net 

JUIN
1 au 8 
Tournoi de tennis ITF séniors 
Garden Tennis Club  
5 
Passage de la Flamme 
olympique 
La Baule-Escoublac 
+ d’infos : labaule.fr
5 
Cinéma «Les chariots de feu »
Cinéma le Gulf Stream
+ d’infos : cinegulfstream.fr
6 au 9 
Jumping CSIO 5*
Stade François-André
+ d’infos : labaule-cheval.fr
9 
Élections Européennes
18  
Commémoration de l’Appel du 
18 juin 1940  
Square de la France Libre - 
Boulevard Chevrel
21
Fête de la musique
28 au 30
15e Fêtes boulistes 
Place des Salines
22 et 23
Rallye de régularité 
RDV bd Darlu
26 au 30  
Festival du cinéma et 
musique de film

JUILLET
4, 7 et 15 
Rencontres musicales 
européennes de La Baule
Parc des Dryades
4 au 7 
Atlantique Summer Tour CSO
Stade François André 
+ d’infos : centreequestredelabaule.com 

10 au 14 
Dryadestivales  
Parc des Dryades 
+ d’infos : atlantia-labaule.com
14 
Feu d’artifice
Plage - 23 h
18 et 25 
Marché du terroir d’Escoublac
Place de l’église
12, 19 et 26 
Les nocturnes au marché
Marché central
23 au 27 
Voiles de légendes 
Baie de La Baule - Le Pouliguen
+ d’infos : yclb.net 
20 et 28 
Matchs de polo
Brittany Polo Club 
+ d’infos : brittany-polo-club.fr
26 juillet au 3 août 
La Baule Jazz
Parc des Dryades
+ d’infos : labaulejazz.fr
30  
Ciné Ma Plage « Chacun pour 
tous »
Plage face au Casino

JumpingLaBaule labaule-cheval.com jumpinglabauleofficiel

JUMPING 
INTERNATIONAL 
DE LA BAULE

Du 6 au 9 Juin 2024
Stade François André


